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Décima Nona Legislatura, realizada no dia primeirode agosto do anode dois mil c vinte ¢ tr
no Plendrio Benedito Magalhaes da Camara Munieipal de Santarém. A hora regimental, 0 vereador
LVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder Legislativo, deu boas-

vindas a todos, e iniciou a sessio com o GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS
LIDERANGAS:O vereador BIGA KALAHARE (PT) desejou um bom retorno a todos, em
seguida, falousobre a situagdo da COSANPA, ressaltandoque nao é a favor da concessionaria em
Santarém, mas ndo pode desmerecer o trabalhodoatual diretor Regional Juca Pimental. Destacou
a necessidade de almoxarifado e, principalmente, que a empresa possa disponibilizar os carros
pipas para amenizar a problematica da Agua nos bairros. Também falou sobre a Operagao Verio,
registrando que € visivel o descaso para com algumasvias da cidade, citando a Rua E, no Bairro
Elcione Barbalho, que teve que interromper os trabalhos por causa do descarte de Agua doméstica,
Disse que € preciso haver fiscalizar, 0 que nio vem acontecendo. Falou ainda sobre o notic
espalhada no municipio sobre o IIMSesta superlotado, e da indicago de que as pessoas deveriam
se dirigissem primeiramente as unidadesbasica emvez deir direto para o HMS. Fez criticas ao
destaco da gestzio municipal em relagao a saiide. Concluiu informando que vai encaminhar uma
indicagao ao governo municipal solicitando umprofissional neopediatra. O vereador CARLOS.
SILVA (PSC) frisou sobre a falta de agua em Santarém que continua sem solugdo. Sugeriu a
necessidade da presenga de um almoxarifado equipado para atender adequadamente a populagio.
ois acredita quese essa solicitagdo for cumprida, a demanda deve amenizar o problema. ‘Também
recebeu reclamagdes dos motorista quanto ao prego para entrar ¢ sair do terminal hidroviario.
Indicou aos profissionais que procurem o govemo municipal para dialogar sobre essa questo das
tabela de valores de embarque e desembarque. Também destacou sobre a agio do Gabinete
Itinerante do seu gabinete na comunidade Diamantino, na grande area do Mararu. Coneluiu
pedindo a Secretaria Municipal de satide - SEMSA que possa verificar a situagiio do compressor
do consultou odontolégico da UBS Mapiri/Liberdade. que precisa de manutengao. O vereador
PROF. JOSAFA GONCALVES (PL) parabenizou o prefeito Nélio Aguiar e Secretaria de
Educago Maria José Maia, pelo trabalho desenvolvido nas escolas urbanas do municipio.
Registrou que esteve solicitando algumas demandas queesto sendo cumpridas pela governo como
a reforma ¢ ampliagdo da Escola Aderbal Caetano e na construgio do gindsio poliesportivo da
escola UbaldoCorreia, Registrouqueso mais 18 escolas ¢ 0 centro educacional PauloFreire que
est em reforma de ampliago, Também informouque vai apresentar mogdes de aplausos pela
realizagao da Copa Norte, que teve a participagdo de 32 equipes. algumas do Estado do Amazonas
e outras do Oeste do Para. Relatou quefica feliz em estar a frente desse projeto, parabenizando a
equipe do América do bairro de Santarenzinho, por ter sido a grande camped, juntamente com a
Santa Maria do Uruard da cidade de Prainha, tornando-se vice nessa grande competi
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Nacional. Agradeceu ao Prefeito Nélio Aguiar, Comandante Tarcisio Moraes, a SEMED e demais
parceitos. O vereador GERLANDE CASTRO (PSB) agradeceu as comunidades que os
receberam nesse periodo de recesso da Casa, pois ¢ 0 momento que aproveitam para adiantar as
visitas pelo fato de ser um municipio grande. Disse que colhem as demandas das comunidades
para cobrar, reivindicar e pedir embeneficio da populagao ao Exccutivo. Também fez registro do
contentamento com as inimeras inauguragdes realizadas no municipio: dentre elas, participou das
que aconteceramno interior comona regio do Bueri, Nova Esperanga, Igarapé-Ac
Relatouque teve a oportunidade deestar na Vila de Curuai fazendo umavisita a estrutura da praga
que vai ser entregue. Na oportunidade, registrou da responsabilidade do prefeito Nélio Aguiar em
atender as demandas das comunidades, acrescentando do seu papel de vereador de trabalhar para
buscar qualidade de vida e bem-estar & populagaio. Concluiu falando sobre a visita do presidente
Lula em Santarém. Disse que nfo tem divida que 0 governo Municipalvai priorizar uma das
demandas ao presidente Lula, prineipalmente, para saiide publica do municfpio, inclusive, citou
quevai haver uma visita a embareagaode satide Abaré, Acredita que o Executive Municipal vai
buscar um recurso bom do Governo Federal para investir no municipio. A vereadora ENF. ALBA.
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LEAL (MDB)prestou contas doseu trabalho no més de jutho durante o recesso da Casa. Registrou
que esteve participando do encerramento da Campanha de Doagio de Sangue, onde foram
conseguidas doagdes de 306 bolsas de sangue. Também esteve viajando a Brasilia representando
esta Casa na Conferéneia Nacional de Satide, onde estiveram aprovando 240 diretrizes 1190
propostas para a satide publica no Brasil. Ainda, esteve participandoda certificac&o da turma de
Lingua Brasileira de Sinais da Escola do Legislativo. Também esteve na regiao do Lago Grande
participandode reunides comasliderangas; na ocasiio, estiveramapoiando uma familia que sofreu
com 0 crime de feminicidio no distrito de Curuai. Deixou registrado a sua indignago com 0
comando de Policiamentoda Capital - CPC que passou 13 horas para retirar 0 corpo da moga de
vitima de feminicidio. Relatou que participou de uma reunio de trabalho parafalar sobre 0 piso
salarial € gratificagao dos servidores que atuam no HMS, UPA-24h, PSMe Unidades Basicas de
Satide.Esteve visitando a comunidade do Tapara Mirim acompanhandooprefeito Nélio Aguiar
na inauguragdo na escola Dom PedroI. Esteve participando da abertura da Semana da Enfermagem
no IESPES; também esteve na inauguragdo da CEMEIEmilia Leal no distrito de Boa Esperanga,
na oportunidade, parabenizou ao prefeito pelas obras que ele tem inaugurado no municipio de
Santarém. Finalizou falando em relagdo a saiide no municipio, que se encontraprecdria a nivel de

|, mas chamou ateng&o no que disse nfo ser culpa da gestioatual, e sim doSistema Nacional.
Frisou que os 20 municipios que o HMSatende, maioria deles recebe recurso para tratamento de
especialidade, mas mesmo assim eles encaminham esses pacientes para a unidade, 0 que leva a
superlotagao. Temcerteza que ndo & da vontade do prefeito a saide esti desse jeito, mas
infelizmente é a nivel de Brasil. O vercador ANDREO RASERA (MDB) registrou que esteve
acompanhando 0 deputado federal HendersonPinto em algumas visitas as comunidades para a
claboragdio de novas demandas e emendas parlamentares. Agradeceu ao deputado que tem se
empenhado bastante em buscar junto ao Congresso Nacional ¢ a0 Governador Helder Barbalho
solugdes para este municipio. Agradeceu o compromisso do governador que se esforgou em trazer
© maior evento Mundial para o Para em 2025, e tem certeza que o prefeito estar imbuido junto
com 0 governador e deputados estaduais, de fazer de Santarém uma cidade de apoio para este
evento que vai acontecer no Estado, Mencionou sobre o investimento em saneamento. em
Santarém, destacandoque até hoje a Companhia de Saneamento do Para - COSANPAnao tem
eficiéncia para acabar comeste sofrimento da falta de agua. Concluiu frisando que saneamento&
satide piiblica, ressaltando que neste segundo semestre dar continuidade a este mandato
agradecendo todo o apoio dos vereadores. O vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL)
também deu énfase ao inicio do segundo periodo deste ano legislative que, segundo ele, tem muita
importincia porque é uma data que marca praticamenteo inicio de um ano que antecedeas eleiges
municipais, visto que j4 percebem movimentagées politicas de todos os lados, inclusive de pessoas
que nunca vieram em Santarém, Deixou a reflexio de que seria bom que comegassem a ajudar
para assimpoder também ter o direito de criticar e dizer o que esté errado. Em seguida, fez. uma
rapida andlise referente ao periodo de entrega de obras ¢ das comemoragées do aniversirio de
Santarém, Informou que dia 22 de maio, marcou-se como inicio da entrega de obras ¢ das
comemoragées aos 362 anos da cidade, estendendo-se até o dia 22 de Junho, dia oficial do
aniversdrio. Destacou que € preciso ser justo, nfo apenasfazer criticas, mas também reconhecer €
tera satisfagio de ver que existem obras piblicas que foram entregues @ populagdo. Citou sobre a
entrega de algumas CEMEIS, festejando as 22 obras de escolas entregues. Segundo ele, somente
naarea de educagao foram entregues 37 educandarios em 2023. Destacou que a sade também
deve ser fesiejada mesmo com todas as dificuldades. Aproveitou para registrar os niimeros de
atendimentos no HMSneste primeiro semestre. Ressaltou sobre a existéncia de situagdes de
dificuldades, que ¢ preciso fazer esse registro do desafio de ver 0 Hospital Materno Infantil scr
entregue no mais curto tempo. Disse que é importante cobrar e saber onde ¢ 0 caminho que devem
encontrar, ent&o nao & sé desqualificar 0 governo, porque ele trabalha no sentido de melhorar
ambiente, Para encerrar, registrou que praticamente todas as unidades basicas de satide, possuem
médico realizando atendimento, ¢ agora o GovernoFederal colabora com 0 Mais Médicos que est
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levandoos profissionais para todos os cantos. TEMPO DAS BANCADAS: O vereador DR.
CARLOS MARTINS (PT) citou sobreja estarem no tereeiro ano do mandato e da importancia
do trabalho dessa legislatura ao municipio, que deve passar para 23 parlamentares na proxima
eleigao. Enfatizou que o Poder Legislativo é extremamente importante, pois 0 govenoniio se faz
apenascomPoder Executivo, ambos devemse unir para governara populagao, sendo que o papel
do Legislativo ¢ autorizar o Poder Executivo a utilizar de forma adequada os recurso embeneficio
da populagao. Entao, todo aquele orgamento que foi aprovadona Casa, que ja passou de um bilhio,
através dasleis orgamentdrias que ¢ 0 Plano plurianuale a lei de Diretrizes Orgamentarias, deram
as condigdes para 0 governo Municipalrealizar as agdes que esto sendo executadas, mas foram
aprovadas através do proprio orgamento, das eis de suplementagaio orgamentaria através de
emendas parlamentares € recursos de outros programas quenao estavam previstos no orgamento.
Portanto, entende-se que nesse segundo semesire terio a fungdode discutir © orgamento do
municipio para o ano que vem. Informou queesta solicitando através de um requerimentoque 0
governo faga audiéncias piiblicas para levar esse debate 4 populagao, pois ano que vem serdo mais
de umbilhdo e meio de recursos. Citou sobre o balango geral do exereicio de 2022, quando havia
uma receita de mais de um bilh&o que foi o que entrou no municipio para educagio, satide e
infraestrutura, ou seja, entendeu que houve uma prioridade para educagio, saide, e infraestrutura,
porém, no restante do orgamento, por exemplo, ha secretarias comoaSecretaria de Meio Ambiente
que recebeu emrecurso R$ 5 milhdes. Destacou quea Secretaria de Turismo teve R$ 2 milhdes
de umbilhao de investimentos na Cultura, continuou citando outras secretarias. Citou ainda sobre
as obras paradas comoa doHospital Materno Infantil, também o Residencial Magara, obras do
PAC Uruard, Tambémfez criticas a Operagtio Verdo que apresenta mais de 800 km de rua, mas,
segundo ele, ninguémvé essa operagao, e existe uma md qualidade de materias. Disse que devem
pedir combustivel, maquinas para o governodo estado comofoi feito quando o deputado Zé Maria
Tapajés estava na ALEPA, trazendo convénios para ajudar na operago, porque naose vive s6 de
asfalto, tem muita rua cheia de mato cheio, crateras. Frisou que naoesta fazendo umacritica de
oposicao, mas uma critica de amoracidade, porque quer umacidade cada vez melhor. Coneluiu
lembrando dos juros em que o municipio pagou de quase R$ 12 milhdes de empréstimo,e citou
que ele vem gastando mais em propaganda do que em turismo. Destacou que no acredita que seja
uma administrago moderna, pois existe o equilibrio fiscal e Santarém deve ser exemplo para os
municipios vizinhos. Destacou que espera que nesse inicio do semestre possam debatere refletir
sobre as questées ligadas a politicas publicas do municipio no orgamento para o ano que vem. O
vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) iniciou agradecendo a Deuspela oportunidade de comegar
mais um semestre na Camara de Santarém, Também registrou que nesse més de julhoestiveram
no Piraquara inaugurando a ponte que liga o a comunidade ao Novo Paraiso. Informou que foi
uma demandado deputadoJosé Maria Tapajés novalor de mais de RS 1 milhdo; também passaram
pelas comunidades do Pindorama, Paysandu, Vila Nova do Uruari ¢ Lirio dos Vales inaugurando
sistemas de gua, pleito também do deputados José Maria Tapajés em parceria coma Prefeitura
de Santarém e com recurso do Governo do Estado, autorizado pelo Governador Hélder Barbalho.
Ainda, estiveram na Vila Socorro inaugurandoa quadra da comunidade, um recurso trazido através
do vereador Erlon Rocha junto ao deputado Priante. Inauguraram ainda 0 campo iluminado da
Vila Socorro, um pleito do seu mandato junto ao prefeito Nélio Aguiar. Registrou todoo trabalho
do sceretario Bruno Costa a frente da SEMAP,e de toda sua equipe técnica que desenvolvem
projetos necessérios para a inauguragdo de sistemas de agua na comunidade de Piraquara, Ainda
no mésde julho, estiveramassinando a ordem de servigo da construgdo da contengao ¢ cais da
Vila Socorro, mais uma demandado seeretario José Maria Tapajés em parceria com o governador
e Executive Municipal. Registrou que & bem verdade queexiste problemas no municipio e,
infelizmente, nao é uma exclusividade do prefeito Nélio Aguiar, pois quando assumiu junto com
0 vice-prefeito José Maria Tapajés, nfo recebeu o municipio bonito, como se imagina na critica,
mas neste governo ja foram pavimentadas 50%de ruas em seis anos do quese tinha emtoda a
historia do municipio de Santarém. Registrou que ha problemas simde ruas que ainda nao foram
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pavimentadas, tambémde ramais. Disse que & preciso lembrar que 0 pacto federativo s6 tem
funcionado para educagdo, e para a saiide

no
é umarealidade, pois além do repasse constitucional

do Governo Federal para a satide no municipio, o tesouro Municipal tem que complementar com
uma parte para manutengdo ¢ as vezes chega até 100%, iguala ou passa do que o governo federal
repassa ao municipio, portanto, vai faltar dinheiroparaoutras areas. infelizmente, porqueo recurso
é finito, Registrou que todos esttio focados na busca de recursos ¢ precisam mais do que nunca
andar atras desse representante que foram eleitos. Tem visto o deputado Henderson Pinto
contribuindo bastante com o municipio, é bemverdade que néio podem desmerecer o historico de
trabalho como os deputados do Ferrari, Priante, Faleiro ¢ de outros deputados que sempre
estiveram colaborando com o municipio, mas é preciso que esse trabalho continue em prol de
Santarém, dai a importancia de continuar seguindo comos projetos de cada um, buscandorecursos
no Ambito estadual ¢ Municipal. Entdo, enfatizou que € necessiirio que alémdas criticas possam
ter 0 entendimento de orgamento finito. pois. todo o municipio precisa estar batendo na porta do
governo estadual. do Governo Federal. Frisou os avangos em Santarém quanto as obras de
infraestrutura € na satide, ressaltando ainda a parceria do prefeito Nélio Aguiar junto com os
vereadores, secretério de governo José Maria Tapajés, demais deputados estaduais e federais.
Finalizou citando sobre a critica referente as obras paralisada atualmente; segundo ele, todas as
obras iniciadas no Governo atual foram devidamente inauguradas, e as que ainda nao foram é
porque ainda nao esto no tempopara isso. Citou que o Hospital Materno Infantil foi iniciado na
gestio da ex-prefeita Maria do Carmo, ¢ 0 Residencial Moagara nfo se recorda se foi na gestiio
Maria do Carmo ou Alexandre Von.Frisou queesto paradas, mas naofoi por luta deste govern,
queno gosta de deixar obras paradas, porque todos que foram iniciados foram concluidas ¢
também n&o é um governo que deixa de inaugurar a obra. Comentou sobre os problemas que
aconteceramcom as obras citadas, reforcando que nesse més, as obras foram concluidas porque
aprovaram na Casa uma lei em que oprefeito levou ao goveno federal dizendo que se nao
concluirem, ele se comprometia em finalizar as obras, Destacou que, se fossem esperar pelo
recurso do governo federal essas CEMEIS aindanfo teriam sido inauguradas e, atualmente, essas
unidades jé esto servindoa populagio de Santarém. Disse que o HMI e o Residencial Moagara
sio dois grandes gargalos, mas tem certeza que haverd solugdo pois nao é falta de interesse do
Poder Executivo, pois é uma pauta que todo mundo tem cobrado e tem buscado soluco. Concluido
0 Grande Expediente, deu-se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia, coma discussio das atas
dos dias 26, 27 e 28 de junho de 2023, que foram aprovadas por unanimidade. Em continuidade,
houvea leitura dos expedientes recebidos: MEMO. 091/2023 — GAB. Ver. Jander Tison Pereira
(UnidoBrasil); MEMO. 035/2023 — GAB.Ver. JK do Povao (PSDB): MEMO, 033/2023 - GAB.
Ver. Enf. Murilo Tolentino (PSC); MEMO. 149/2023 - GAB. Ver. Angelo ‘Tapajés
(REPUBLICANOS); MEMO. 074/2023 — GAB, Ver, Aguinaldo Promissoria (Unido Brasil):
MEMO. 106/2023—GAB. Ver, Elielton Lira (AVANTE); MEMO. 070/2023 — GAB. Ver.
Adriana Almeida (UnidoBrasil): OF, 0452/2023 — GAP/PM: AEMO. 060/2023 — GAB.Ver.
Junior Tapajés (PL). Foram encaminhados as comissdes pertinentes: PROJETO DE LEI
2356/2023. de autoria do vereador Junior Tapajés (PL), que dé nova redacdo, comvistas a corregio
de erro material, ao dispositivo da Lei Municipal n° 21.926, de 15 de junho de 2023 - CEMEI
Emilia Silva Leal, distrito de Boa Esperanga. PROJETO DE LEI 2357/2023, de autoria do
vereador Biga Kalahare (PT), que considera Patriménio Cultura Imaterial do Municipio de
Santarém a "Festa de Nossa Senhora da Satde", padroeira do Distrito de Alter do Chao.
TRABALHOS ACATADOS: Pedido de Informagdo 114/2023, de autoria do vereador Biga
Kalahare (PT). Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com discussio €
yotagdo das matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mogio de Aplausos 228/2023,
de autoria do vereador Silvio Neto (Unio Brasil); Mogao de Aplausos 229/2023, de autoria do
vereador Silvio Neto (UnidoBrasil): Mogode Aplausos 230/2023, de autoria do vereador prof
Josafi Gongalves (PL); Mogio de Aplausos 231/2023, de autoria do vereador prof. Josa
Gongalves (PL); Mogao de Aplausos 232/2023, de autoria do vereadorprof. Josafa Gongalves
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(PL); Mogio de Aplausos 233/2023, de autoria do vereador Gerlande Castro (PSB); Mogdo de
Aplausos 234/2023, de autoria do vereador Carlos Martins (P'T); Mogdo de Aplausos 235/2023,
de autoria do vereador Kinior Tapajés (PL); Mogaio de Aplausos 236/2023, de autoria do vereador
Biga Kalahare (PT); Moco de Aplausos 237/2023, de autoria do vereador Biga Kalahare (PT).
Em seguida, deu-se inicio a votagio das matérias em pauta: PROJETO DE LEI N° 043/2023, de
autoria do vereador Carlos Silva (PSC), que institui o segundo domingode dezembro como 0 “Dia
Municipal do Miisico Gospel” no municipio de Santarém — PA e dé outras providéncias. Apés a
Ieitura do projeto comseu parecere justificativa, 0 projeto foi aprovado em I* ¢ 2* discusstio, por
unanimidade. Em virtude do tempo regimental ter se esgotado, 0 presidente SILVIO. DOS
SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), encerrou os trabalhos convidando a todos para préxima
sessio. VEREADORES PRESENTES: ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); SILVIO NETO.
(UNIAO. BRASIL); BIGA KALAHARE (PT); PROF. JOSAFA G AL S (PL);
ALYSSON PONTES (PSD); CARLOS MARTINS (PT); GERLANDE CASTRO (PSB);
JUNIOR TAPAJOS (PL); CARLOS SILVA (PSC); ANDREO RASERA (MDB); DIDI
FELEOL (PP); ENF, ALBA LEAL (MDB); ERLON ROCHA (MDB); ALEXANDRE
MADURO (MDB). VEREADORES AUSENTES COM JUSTIFICATIVA: ENF, MURILO
TOLENTINO (PSC); ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS); ADRIANA ALMEIDA
(UNIAO BRASIL); JK DO POVAO (PSDB); JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO.
BRASIL); ELIELTON LIRA (AVANTE); AGUINALDO PROMISSORIA (UNIAO
BRASIL). VEREADOR LICENCIADO: RONAN MANOEL LIBERAL JR. (MDB). E, para
constar, mandou lavrar a ata, que depois de lida, discutida e aprovada sera assinada por quem de
direito.
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